

22 octobre 2008

**Les sites de la région thébaine
La rive ouest : les tombes royales
Historique, l'évolution des tombes royales depuis l'Ancien Empire**

Maryvonne Chartier-Raymond

La nécropole royale sur la rive ouest thébaine est connue aujourd'hui comme la Vallée des Rois. Son nom égyptien arabe moderne est Biban el Moulouk, les portes des rois était en égyptien ancien « la grande et majestueuse place de vie des millions d'années des pharaons, vie, santé, force, à l'ouest de Thèbes ».

A la charnière de la Seconde Période Intermédiaire et du Nouvel Empire, une lignée de princes thébains ont choisi un nouveau lieu pour leurs sépultures. Ce lieu deviendra le lieu favori des rois du Nouvel Empire de la XVIIIème dynastie jusqu'à la XXème dynastie, du Pharaon Amosis (1550 av. J.-C.) jusqu'à 1070 av. J.-C. avec le dernier Ramesside, soit un demi-millénaire pendant lequel les pharaons ont choisi de faire creuser leur tombeau dans la vallée même si la capitale était située dans le nord à Memphis. On a dénombré aujourd'hui 63 tombes dans la vallée des Rois.

L'évolution de la tombe royale, les structures prédynastiques et les pyramides

Les tombeaux royaux des premières dynasties ont été creusés à Abydos dans le sol de la rive ouest. Ils sont tapissés de briques crues, consolidés et embellis d'éléments en pierre avec une superstructure disparue. Ils comportaient une descenderie et une série d'appartements accompagnant la chambre funéraire. La superficie donne à penser que les tombeaux étaient monumentaux.

L'Ancien Empire continue d'aménager des tombeaux royaux monumentaux avec descenderie, appartements et caveaux. La forme choisie est la pyramide, à degrés, à pans variables ou à pans simples. Le lieu d'établissement se situe à proximité de la capitale Memphis, sur la rive ouest, comme à Saqqara, Meidoum, Dahchour ou à Guizeh. Autour de la pyramide un ensemble de bâtiments symboliques ou non sont construits. Un temple pour le culte du roi défunt se situe au pied des pyramides face à la vallée. Un second temple en bordure de la vallée humide est relié par un voie protégée, la chaussée montante. C'est le chemin que suit la momie royale pour être déposée dans sa demeure d'éternité, puis les processions cultuelles. Le matériau utilisé est la pierre, en surface et en remplissage. L'entrée se fait par le nord.

Au Moyen Empire, le site de prédilection (sauf pour Montouhotep Ier) pour l'établissement des tombes est au Fayoum, à Dachour et à Licht. Le remplissage est ou en pierraille ou en brique crue, ce qui fragilise la structure extérieure en pierre des pyramides.

La décoration intérieure consiste en plaquettes de faïence turquoise pour Snéfrou, les inscriptions apparaissent avec Ounas, les textes et les scènes deviennent de plus en plus complexes.

Les premières utilisations de la Vallée des Rois à la Première Période Intermédiaire et au Moyen Empire

La première utilisation de la rive ouest thébaine comme nécropole royale remonte à 2134-2040 av. J.-C. quand l'Égypte divisée est réunifiée par les princes thébains Intef I, II et III, qui forment la XI^{ème} dynastie. Ils construisirent leur tombeau sur la rive ouest thébaine à el-Tarif, au nord-est de la Vallée des Rois. Les tombes sont construites selon le plan habituel des sépultures de l'époque. La monumentalité des constructions les différencie cependant des tombes des princes et nobles de l'époque. Elles s'ouvrent par une cour vaste (la plus large atteint 300.) aménagée dans la pente au pied de la falaise où s'ouvre une série de portes donnant dans des chapelles funéraires destinées au roi et aux membres de la famille royale. Leur nom tombes « saff » vient du mot arabe rangée. De ces chapelles partaient des puits conduisant aux chambres funéraires taillées dans la falaise. Un temple de la vallée était construit en briques dans la vallée.

Montouhotep Ier (2062-2010 av. J.-C.) le premier roi du Moyen Empire va utiliser pleinement la situation géographique. Il va faire aménager sa tombe dans l'amphithéâtre de Deir el-Bahari. Son monument funéraire consiste en un temple à terrasse sous lequel partait un double couloir en direction de l'ouest sous la falaise. La question de savoir si son temple funéraire était surmonté d'une falaise semble être résolue par l'absence d'une telle structure.

L'arrivée des Hyksos rompt l'équilibre du pays. Cependant les rois de la XVII^{ème} dynastie continuèrent à se faire enterrer dans la région située entre Deir el-Bahari et el-Tarif, à Dra Abou-Naga. Trois sarcophages des rois Intefs V, VI et VII y ont été trouvés (Louvre et British Museum). UCLA et DAIK y travaillent.

Le Nouvel Empire

Les rois de la XVIII^{ème} dynastie choisiront un lieu plus en retrait que leurs prédécesseurs de la XVII^{ème} dynastie : la vallée des rois. Amosis fut le premier. Il se fit aussi construire un cénotaphe à Abydos. Son successeur Amenhotep Ier et sa mère la reine Ahmes-Nefertari, sont considérés comme les premiers occupants par les anciens Égyptiens eux-mêmes et les quasi saints protecteurs du village des ouvriers de la Tombe à Deir el-Medineh, mais les tombes des fondateurs de la tradition n'ont pas (encore) été retrouvés. La tombe du premier roi de la XVIII^{ème} dynastie retrouvée est celle de Thoutmosis Ier, le successeur d'Amenhotep Ier.

La dernière tombe creusée que nous connaissions est celle de Ramsès XI, le dernier roi de la XX^{ème} dynastie (1098-1069 av. J.-C.).

La Vallée des Rois se divise en deux branches, la vallée des Rois proprement dite, et la vallée occidentale ou vallée des singes, où l'on a trouvé quatre tombes (22 à 25) d'époque pré-amarnienne, amarnienne et post-amarnienne (Amenhotep III et Aï).

Bibliographie :

Dieter Arnold *The Encyclopedia of Ancient Egyptian Architecture*, I.B. Tauris, London, 2003.

Georges Posener, avec la collaboration de Serge Sauneron et Jean Yoyotte, *Dictionnaire de la civilisation égyptienne*, Paris, Fernand Hazan, 1988.

Nicholas Reeves, *Ancient Egypt. The Great Discoveries*, London, Thames & Hudson, 2000.

Nicholas Reeves and Richard Wilkinson, *The complete Valley of the Kings*, London, Thames and Hudson, 2002.

Ian Shaw and Paul Nicholson, *The British Museum Dictionary of Ancient Egypt*, London, 2003.

Kent Weeks, *Les trésors de Louxor et de la vallée des Rois*, National Geographic, 2005

Richard Wilkinson, *The complete temples of Ancient Egypt*, London, Thames and Hudson, 2000.

On peut consulter aussi le site du Theban Mapping Project <http://www.kv5.com/>